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الترخٌم لغة : هو الترلٌك والتلٌٌن واصطلاحاً هو  حذف آخر الاسم تخفٌفاً على  وجه مخصوص، 

حارث . وهو لا ٌكون إلا فً النداء  مثل : ٌاحارِ  حذفت الثاء   وأصلها ٌا  

 الغرض من الترخٌم هو :

للإفضاء إلى الممصود بسرعة وهو المنادى والفراغ منه .  -1  

عجز المتكلم  عن إتمام بمٌة الجملة ؛ بسبب مرض أو نحوه . -2  

ضرورة شعرٌة لٌستمٌم النص مثل :  -3  

أفاطم  مهلاً بعض هذا التدللِ       

* شـروط الترخٌـــــــم : المنادى إما أن ٌكون مختوما بالتاء اذ لا ٌكون ، فإن كان مختوما بها  

جاز ترخٌمه مطلماً  كأن ٌكون علماً لفاطمة أو حمزة ، أو أن ٌكون غٌر علم كأن ٌكون جارٌة زائداً 

 على ثلاثة أحرف أو غٌر زائد كـ )هبة ( وشاة  .

لا ٌرخم إلى بثلاثة بشروط:فأما ماكان لٌس مؤنثا بالهاء   

فأكثرالأول: أن ٌكون رباعٌا   

 الثانً: أن ٌكون علما

 الثالث: أن لا ٌكون مركبا تركٌب إضافة ولا إسناد وذلن كعثمان وجعفر فتمول ٌا عثم وٌا جعف

وخرج ما كان على ثلاثة أحرف كزٌد وعمرو وما كان على أربعة أحرف غٌر علم كمائم 

. ا فلا ٌرخمولاعد وما ركب تركٌب إضافة كعبد شمس وما ركب تركٌب إسناد نحو شاب لرناه

 اجازه سٌبوٌه للٌلا بحذف وذكر هنا أنه ٌرخم للٌلا. فتمول فً تأبط شرا ٌا تأبط.

فتمول فٌمن اسمه معدى كرب ٌا معدى.، وأما ما ركب تركٌب مزج فٌرخم بحذف عجزه  

 * ترخٌم ما لبل آخره حرف لٌن :

ابعا فصاعدا وذلن ٌجب أن ٌحذف مع الآخر ما لبله إن كان زائدا لٌنا أي حرف لٌن ساكنا ر

 نحو عثمان ومنصور ومسكٌن فتمول ٌا عثم وٌا منص وٌا مسن

فإن كان غٌر زائد كمختار أو غٌر لٌن كممطر أو غٌر ساكن كمنور أو غٌر رابع كمجٌد لم  

وٌا مجى. ٌا مختا وٌا لمط وٌا لنو : ٌجز حذفه فتمول  

ك ففٌه خلافوأما فرعون ونحوه وهو ما كان لبل واوه أو ٌائه فتحة كغرنٌ  

.ٌا فرع وٌا غرن :ٌعاملان معاملة مسكٌن ومنصور فتمول :الفراء والجرمىرأي    

عدم جواز ذلن فتمول عندهم ٌا فرعو وٌا غرنً. ومذهب غٌرهما   

 ٌجوز فً المرخم لغتان:



البالً بعد الحذف على ما كان  وترن .أن ٌنوى المحذوف منه، أي * لغة من ٌنتظر الحرف

)  جعفر ٌا جعفِ وفً حارث ٌا حار وفً لمطر ٌا لمط. :علٌه من حركة أو سكون فتمول فً

 بفتح الفاء وكسر الراء وسكون الطاء(.

عاملت علٌها وإذا رخمت  .المحذوف وحركة ما لبله أن لا ٌنوى أي * لغة من لا ٌنتظر الحرف

آخر الكلمة وضعا فتبنٌه على الضم وتعامله معاملة الاسم التام الآخر بما ٌعامل به لو كان هو 

  .ٌا جعف وٌا حار وٌا لمط بضم الفاء والراء والطاء :فتمول

ثمود على لغة من ٌنتظر الحرف ٌا ثمو بواو ساكنة وعلى لغة من لا ٌنتظر تمول ٌا  لذلن كلمة

التام ولا ٌوجد اسم معرب آخره  ثمى فتملب الواو ٌاء والضمة كسرة لأنن تعامله معاملة الاسم

 واو لبلها ضمة إلا وٌجب للب الواو ٌاء والضمة كسرة.

 * تـرخٌم المؤنث و الترخٌم للضرورة الشعرٌة: 

إذا رخم ما فٌه تاء التأنٌث للفرق بٌن المذكر والمؤنث كمسلمه وجب ترخٌمه على لغة من 

مه على لغة من لا ٌنتظر الحرف بضم بفتح المٌم ولا ٌجوز ترخٌ ٌنتظر الحرف فتمول ٌا مسلمَ 

المٌم لئلا ٌلتبس بنداء المذكر وأما ما كانت فٌه التاء لا للفرق فٌرخم على اللغتٌن فتمول فً 

 مسلمة علما ٌا مسلم بفتح المٌم وضمها.

لد سبك أن الترخٌم حذف أواخر الكلم فً النداء ولد ٌحذف للضرورة آخر الكلمة فً غٌر النداء 

صالحة للنداء كأحمد ومنه لوله:بشرط كونها   

 لنعم الفتى تعشو إلى ضوء ناره ... طرٌف بن مال لٌلة الجوع والخصر

 أي طرٌف بن مالن.

 الاختصـــاص :

 الاختصاص: ٌشبه النداء لفظا وٌخالفه من ثلاثة أوجه:

 أحدها: أنه لا ٌستعمل معه حرف نداء

 والثانً: أنه لا بد أن ٌسبمه شًء

.تصاحبه الألف واللاموالثالث: أن   

ٌْهِ وَسَلَّمَ: "نحن   ُ عَلَ وذلن كمولن أنا أفعل كذا أٌها الرجل ونحن العرب أسخى الناس ولوله صَلَّى اللََّّ

معاشر الأنبٌاء لا نورث ما تركناه صدلة" وهو منصوب بفعل مضمر والتمدٌر أخص العرب 

.وأخص معاشر الأنبٌاء  

 

 الاستغاثة 



أسالٌب النداء وهً : نداءٌ مَن ٌعٌُنُ على دفع بلاء أو شدّة أو الاستغاثة أسلوبٌ من 

 ٌخلصُّ منهما فً حال ولوعهما . نحو : ) ٌا لََلِ لِلْفمراءِ , و ٌا لـلَألوٌاءِ لِـلضعفاءِ (

 أركان الاستغاثة

 تتألف الاستغاثة من ثلاثة أركان هً  : 

حرفُ الندّاء ) ٌا ( , ولا ٌسُتعملُ غٌرُها ولا ٌجوز حذفهُا .  -1  

المُستغاثُ أو المُستغاثُ بهِ , وهو المنادى الذي تطُلبُ منه الإعانة . -2  

المُستغاثُ لهُ , وهو الذي تطُلبُ له الإعانة .  -3  

 أحكام الاستغاثة

ٌجَُـرُّ المُستغاثُ بلام مفتوحة دائماً , وتكُسرُ لامُ المُستغاث فً حالتٌنِ هما :  -1  

إذا عُطِفَ على المستغاثِ مستغاثٌ آخر ولم تتكررْ معه ) ٌا ( نحو :                    -أ

) ٌا لـلَطبٌبِ ولِـلممرّضِ لِلْجرٌحِ ( .                      

. لْجرٌحِ (ـمرّضِ لِ لمُ لـَ ٌا  لطبٌبِ وٌا لـَ ٌا ( لزمَ الفتحُ نحوَ : ) أمّا إذا تكرّر معه ) -    

إذا كان المُستغاثُ ٌاءَ المتكّلم , نحو : ) ٌا لـًِ لـلِملهوفِ ( .                         -ب  

) لهُ بلام مكسورة , إلّا إذا كان ضمٌراً فتفتحُ لامُه , نحو :           ٌجَُـرُّ المُستغاثُ   -2

 ٌا لََلِ لـنَا (                                                         

لد تحُذفُ لامُ المستغاث , وٌؤُتى بألفٍ عوضاً عنها , نحو : ) ٌا طبٌبَا لِـلجرٌحِ (  -3

 الألف عوضٌ عن اللام فً لولنا : ) ٌا لطَبٌبِ لِلجرٌج ( .

 إعرابُ اسْلوبِ الاستغاثة

.  نداء واستغاثة ( حرفُ  ) ٌا -ٔ  

المستغاثُ  , فٌه لولان :  -2  

اللام حرف جر أصلً متعلك بـ) ٌا ( أو بفعلٍ ممدّر , والمستغاث منادى مجرور  -أ

 لفظاً منصوب محلّا .



اللام حرف جر زائد , والمستغاثُ مُنادى مجرور لفظاً منصوب محلّاً . -ب  

المُستغاث له جار ومجرور .  -3  

بُ منه المُنادى المتعج    

بُ منه هو مثل ) المستغاث ( فً أحكامه , فنمول فً    أسلوب التعجّبِ أو المتعجَّ

..          التعجّب من كثرة الماء : ) ٌا لـلَماءِ ! ( أو من شدّة التعجّب : ) ٌا لـلَعجبِ ! (

الاستغاثة فً أو ) ٌا لـلَطربِ ! ( أو ) و ٌا لـلَداهٌةِ ! ( .. إلخ . وٌفترقُ عن أسلوب 

 كونه ٌتألف من ركنٌن فمط هما : ) ٌا ( والمُتعجّب منه .

 النُّدبة

 وهو المُنادى المندوبُ , والمندوبُ نوعان :

عُ علٌه , نحو : ) وا حسٌناهْ  , وا علٌاهْ .. ( -الأول :  المتفجَّ  

عُ منه , نحو : ) وا ظهراهْ ,  وا رأساهْ , وا مصٌبتاه . -الثانً :  . (المتوجَّ  

 حكم الندّبة  

من الحروف إلّا ) وا ( , ولد تسُتعملُ ) ٌا ( إذا لم ٌحصل  لنداء المندوب ٌسُتعملُ  لا -

.  التباس بالنداء الحمٌمً  

لا ٌأتً المندوبُ ) المتفجّعُ علٌه ( إلّا معرفةً غٌرُ مبهمة  , وعلٌه ؛ فلا تنُدبُ الأسماءُ  -

 الآتٌة :  

) وا رجُلاهْ ( . النكرةُ , فلا ٌمُالُ : -1  

أسماء الإشارة , لأنهّا مبهمة ؛ فلا ٌمُالُ : ) وا هذاهْ ( .  -2  

الاسم الموصول لأنّه مبهم , فلا ٌمُالُ : ) وا الذٌّاه ( لندبة ) الذّي ( ؛ إلّا إذا كان  -3

 الاسمُ الموصولُ خالٌاً من ) أل ( , واشتهرت صلتهُُ نحو :                               

) وا مَنْ حفرَ بئرَ زمزماهْ ( .   

 



المتوجّع منه لا يشُترطُ أن يكونَ معرفة , إذ يجوز أن يكون نكرة           -ملحوظة :

نحو : ) وامصيبتاهْ (   

لا ٌجوز حذفُ المُنادى الندّبة , ولا ٌجوز حذف حرفه ) وا ( أو ) ٌا ( . -  

: للمُنادى المندوب ثلاثةُ أوجه -  

ألفٌ زائدةٌ  , لتأكٌد التفجّع أو التوجّع , نحو :             -مباشرةً  -ٌلُحكُ فً آخره  -1

) وا عباّسا  , أو وا كَبِدَا ( , أو فً ما لَهُ صلةٌ بالمندوب كصلة الموصول , نحو:) وا 

( ؛  مَنْ حفَرَ بئرَ زمزما ( , أو المضاف إلٌه للمندوب المضاف نحو : ) وا حارسَ الدٌّنَا

 وٌحذف بسبب هذه الألف اثنان :

ألف المندوب الممصور , مثل ) موسى ( , ثمُّ ٌنُدبُ ) وا موسا ( -أ  

) وا مَنْ , , نحو :التنوٌن من آخر صلة الاسم الموصول ) المندوب ( المنوّن  –ب 

 حفرََ بئرَ زمزما ( أصله : ..بئرَ زمزمزٍ. 

ل , وكان آخر جملته منوناً كالمضاف إلٌه , وكذلن إذا كان المندوبُ غٌرَ الاسم الموصو

. , وأصله : وا ولدَ حُسٌنٍ  نحوَ : ) وا ولدَ حسٌنا  (  

ٌلُحك فً آخر المندوب مع الألف الزائدة هاءُ السكت الساكنة إذا ولف المتكلم على  -2

 فً المندوب , نحو : ) وا فاطمتاهْ , أو وا ٌداهْ ( . أمّا إذا وُصلت الهاء  حُذفت ,  إلاّ 

ها أو كسرِها , نحو لول  الشاعر :  الضرورة الشعرٌةّ ؛ فٌجوز إبماؤها مع جواز ضمِّ

بٌَرَاهُ    ألَاَ ٌَا عَمْرُ و عَ مْرَاهُ      وَعَمْرُو بْنُ الزُّ

: ) عمْراهُ  ( حٌث زٌدت فٌه هاءُ السّكت فً حالة الوصل للضرورة  محلّ الشاهد

ن لَلبهُُ شَبِمُ الشعرٌة .  ومثله لول المتنبً :  ..  واحَرَّ لَلباهُ مِمَّ  

أن ٌبمى المندوبُ على حالته الأصلٌة وهو البناء على الضم , نحو : ) وا حسٌنُ ,  -3

 ) ُُ  أو وا مصٌبةُ

  

 

 حكم المندوب المضاف إلى ياء المتكلّم



إذا ندُِبَ الْمُضافُ إلى ٌاءِ الْمُتكََلِّمِ  -  لٌِلَ ,    ( ولدِيْ على لغُةِ مَن سَكَّنَ الٌاءَ فً مثل )  

: فٌه  

بفتْحِ الٌاءِ  ولدٌَِا , أو وا ولدٌَاه ( وَا)  -أ . وإلحاقِ ألِفِ النُّدْبَةِ    

ولدَا أو وا ولدَاهْ ( ) وا -ب . بحذْفِ الٌاءِ وإلحاقِ ألِفِ النُّدْبَةِ    

لٌسَ إلاَّ.ولدٌَِا (  وَا) ٌمُالُ : ف فً ) ولدِيَ ( وإذا ندُِبَ على لغُةِ مَن ٌَفْتحَُ الٌاءَ  -  

، أو ٌَمْلِبُ الٌاءَ ألِفاً والكسرةَ  ٌَستغنًِ بالكسرةِ و وإذا ندُِبَ على لغُةِ مَن ٌحَذِفُ الٌاءَ  -

ٌَستغنًِ بالفتحَْةِ , فتحَْةً  ٌَحْذِفُ الألِفَ و         , ٌمُالُ فٌه :        ، أو ٌَمْلِبهُا ألِفاً وٌبُْمٌِهَا و

ولدَا أو ولداه (                                         ) وا   

وحاصل الكلام ؛ أنهّ مع اختلاف لغات الٌاء , ٌجوز فً المندوب المضاف إلى ٌاء 

 المتكلمّ وجهان اثنان فحسب , هما : 

 ) وا ولدٌَِا ( و ) وا ولدَا ( .


